

**PORTAL DIFUNDI Y SUMA**

**El análisis de los Estados Contables de una empresa de agricultura sustentable. Viabilidad Económica**

Autor: CPN Marcos Capra

A fin de evaluar la potencial sustentabilidad económica de una empresa del departamento de San Martín, Provincia de San Juan, se realizó una investigación, a través del análisis de sus estados contables.

Este trabajo se inscribe dentro de los estudios de tipo descriptivos; para el abordaje se ha previsto el Estudio de Caso. El caso de estudio ha sido seleccionado considerando los siguientes criterios: el establecimiento desarrolla muy buenas prácticas de agricultura sustentable, su estructura organizacional jurídica, fiscal y laboral se encuentra conforme a disposiciones legales de la República Argentina, y además trabaja con cultivos intensivos, por cuanto todos ellos van dirigidos en su totalidad a la industria, este tipo de cultivo es el que más degrada el medio ambiente de ahí la importancia de aplicar prácticas de agricultura sustentable.

El trabajo de investigación planteo analizar los EECC de la empresa y evaluar si sus prácticas son sustentables desde la dimensión económica. Para ello se definieron los indicadores que permitan evaluar la situación patrimonial, económica y financiera del ente. -

La compleja evaluación de sus conclusiones sin dudas que debe ser proyectada y analizada desde distintas perspectivas, siendo su conclusión final un concepto objetivo desde el punto de vista de su viabilidad económica, pero por demás subjetiva desde una perspectiva general referida a su viabilidad en sus amplios conceptos de agricultura sustentable.

Por supuesto que, desde el enfoque ambiental, sus prácticas parecieran ser las únicas posibles si lo que se pretende es contribuir hacia una actividad global sustentable. Pero conjuntamente en ellas encontramos otras características y variables que complementan el desarrollo de su actividad.

Luego de haber realizado un estudio en profundidad de los últimos cinco ejercicios contables de la compañía, utilizando casi todas las técnicas cuantitativas y cualitativas de análisis de EECC, desde el punto de vista económico se pudo concluir que si bien

### **PORTAL DIFUNDI Y SUMA**

durante todo el periodo analizado, la empresa ha mantenido una enérgica evolución en sus ventas, principalmente originada en una reconocida calidad en su producción; a la que además se le suma el especial cuidado del medio ambiente, esta evolución fue insuficiente a la hora de evaluar sus indicadores.

Con respecto a los indicadores económicos y en particular el Margen de Utilidad Bruta, Margen de Utilidad Neta y Rendimiento sobre los Activos, en todo el periodo exhibieron valores muy poco atractivos, con lo cual denota una clara incapacidad de la compañía para generar resultados operacionales. También se pudo observar que a medida que la misma incrementaba su actividad en ventas, sus costos operativos seguían la misma tendencia, impidiendo así una mejora en sus indicadores de rentabilidad. -

Otro punto a destacar, es que la compañía tuvo que recurrir de manera constante a la generación de recursos extraordinarios, como la venta de parte de sus tierras inexploradas y a la búsqueda constante de ANR (Aportes no Reembolsables) que provenían de organismos estatales para ampliar y reformar su fuente de ingresos. A pesar de estos recursos adicionales, indicadores como el de Rendimiento del Patrimonio Neto mostraron valores poco atractivos en todos los periodos. -

Otro aspecto destacable es que la compañía concentra gran parte de su producción en un mismo cliente, quien anticipa al inicio de cada ciclo productivo fondos suficientes para el desenvolvimiento de su actividad y además este provee de recursos técnicos y profesionales que asisten al emprendimiento de manera gratuita.

Finalmente, se pudo concluir del análisis de sus estados financieros, que esta empresa con prácticas de agricultura sustentable, en la provincia de San Juan y en el contexto actual en que se despliega la República Argentina, difícilmente resulte ser económicamente sustentable, de manera tal que al ente le permita mantener su estructura productiva, permanecer en el tiempo, generar resultados económicos por sí misma, y que al mismo tiempo aliente a sus propietarios a continuar con su actividad y generar condiciones apropiadas para nuevos emprendimientos de esta naturaleza.

## PORTAL DIFUNDI Y SUMA

El desafío parece ser avanzar con metas graduales, con resultados visibles en el corto plazo, destinada a poner en la agenda pública la temática ambiental en los procesos económicos- productivos.

### Referencias:

ALTIERI M., NICHOLLS, C. (2000). AGROECOLOGÍA. Teoría y práctica para una agricultura sustentable. Serie Textos Básicos para la Formación Ambiental. © Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente Red de Formación Ambiental para América Latina y el Caribe

AMAT, O. (2002). Análisis de Estados Financieros 8° (Edición). Ediciones Gestión

FOWLER NEWTON, E. (2011). Análisis de Estados Contables Cuarta Edición. Editorial La Ley.

BIONDI, M. (1996). Interpretación y Análisis de los Estados Contables. Ed. Macchi.

FACPCE. Federación Argentina de Consejos Profesionales de Ciencias Económicas. Normas Profesionales Argentinas.

[http://www.facpce.org.ar:8080/NORMASWEB/index\\_argentina.php?c=1&sc=1&p=2](http://www.facpce.org.ar:8080/NORMASWEB/index_argentina.php?c=1&sc=1&p=2)

FACPCE. Federación Argentina de Consejos Profesionales de Ciencias Económicas. Indices FACPCE. <https://www.facpce.org.ar/Indices-seccion.php>

FILA, C. A (2001). Análisis de Estados Contables. Herramientas útiles. Errepar longseller.

KING, V., PENDLINGTON, D. Ch., SMITH G. (2010). Versión 1. Código de Agricultura Sostenible. Unilever.

KING, V., PENDLINGTON, D. Ch., SMITH G. (2010). Guías de implementación del Código de Agricultura Sostenible. Unilever Versión 1.

ZALDO, D. C., ROMERO, R., CHAPARRO JORQUERA, P., CAPRA, M. (2017). Las empresas de agricultura sustentable en el Departamento de San Martín (San Juan): Un análisis de sus prácticas de gestión interna y de su derrame a nivel económico, social y ambiental. Estudio de casos. IIAC-FCS- UNSJ.